

## Les universités russes renforcent leur position en Afrique : les membres de RAFU, RUDN et SPbPU, sont des participants clés au séminaire international « La langue russe pour l'Afrique - 2025 ».

03.12.2025

Du 23 au 29 novembre 2025, le Nigeria et le Sénégal ont accueilli un séminaire international intitulé « La langue russe pour l'Afrique — 2025 », organisé par le Centre mondial des manuels scolaires russes avec le soutien de la Fondation Russkiy Mir, du Centre de formation Zlatoust et du Consortium du Réseau Universitaire Russo-Africain (RAFU), à savoir l'Université Patrice Lumumba de l'amitié des peuples (RUDN) et l'Université polytechnique Pierre le Grand de Saint-Pétersbourg (SPbPU). Ce projet est devenu l'un des événements les plus importants de l'année visant à promouvoir la langue russe et l'enseignement du russe en Afrique de l'Ouest.



La première étape du séminaire s'est déroulée au Nigeria, où plus de 30 enseignants venus du Nigeria, du Ghana, de la République démocratique du Congo, du Niger et de Madagascar, ainsi que des centaines d'étudiants et d'écoliers, se sont réunis à l'université fédérale Yakubu Gowon, au Cherryfield College et à l'université de Lagos. La deuxième étape s'est déroulée au Sénégal, à l'université Cheikh Anta Diop de Dakar, et a réuni plus de 70 professeurs de russe provenant de huit villes du pays, ainsi que des représentants du Mali, du Niger, du Bénin et du Burkina Faso.



L'Université russe de l'amitié des peuples a joué un rôle important dans le contenu méthodologique du programme. Vasily Pavlovich Mashenkin, maître de conférences au département d'études russes, de pédagogie ethnique et de didactique numérique, a donné une série de conférences et de cours pratiques sur les spécificités de l'enseignement du russe aux écoliers et étudiants africains, les erreurs typiques commises par les enseignants et les méthodes d'enseignement sans langue intermédiaire. Les participants ont été particulièrement intéressés par les informations concernant la nouvelle revue scientifique de l'Université RUDN, *Education in Russia and Africa*, qui est devenue une plateforme importante pour les échanges universitaires.



SPbPU était chargée de coordonner les discussions clés et de présenter les opportunités offertes par l'enseignement supérieur russe. Alla Mazina, directrice adjointe du département de l'éducation internationale de SPbPU et secrétaire du présidium de RAFU, a animé des tables rondes au Nigeria et au Sénégal, et a également présenté les programmes éducatifs de l'université destinés aux lycéens et aux étudiants universitaires. Les présentations des universités russes, notamment RUDN, SPbPU et l'université d'État de Voronej, ont suscité un vif intérêt chez les jeunes : plus de 350 étudiants ont découvert les possibilités d'études supérieures en Russie, les conditions d'admission et les aides financières disponibles.



Les participants africains ont souligné les difficultés persistantes rencontrées dans le développement de l'enseignement du russe dans la région : pénurie de personnel, accès limité à du matériel pédagogique moderne et difficultés à trouver un emploi pour les diplômés des programmes d'enseignement du russe. Les professeurs de russe ont souligné que les étudiants d'Afrique de l'Ouest sont très motivés et réussissent bien dans l'apprentissage du russe grâce à leur multilinguisme, leur respect des enseignants et leur attitude positive envers la Russie.



À l'issue du projet, les établissements d'enseignement du Nigeria et du Sénégal ont reçu 500 exemplaires du nouveau complexe éducatif Khorovod, publié au Nigeria avec la participation du Centre de formation de Zlatoust, ainsi que d'autres ouvrages pédagogiques. Tous les participants ont reçu un certificat.



Le recteur de l'université de Dakar, le professeur Alioune Badar, a souligné que ce séminaire constituait une étape importante dans le renforcement des relations russo-africaines dans un contexte d'évolution du modèle de coopération internationale. Les organisateurs ont exprimé leur gratitude envers les missions diplomatiques russes au Nigeria et au Sénégal, la représentation commerciale de la Fédération de Russie au Nigeria, l'organisation Source of Initiatives à Abuja, l'université Yakubu Gowon, l'université de Lagos et l'université Cheikh Anta Diop à Dakar.



Les participants ont exprimé leur espoir que le projet se poursuive en 2026 et ont souligné la nécessité de renforcer la coordination des initiatives éducatives russes en Afrique avec la participation active des principales universités membres de RAFU, principalement l'Université russe de l'amitié des peuples (RUDN) et l'Université polytechnique de Saint-Pétersbourg (SPbPU).